GENERACIÓN DEL 50 El escritor murió el pasado lunes:

EL CAS LAFOURCA

DROGE EDWARDS

entro de la literatura del Cono Sur de América Latina, Enrique so no facil de definir con pocas palabras, y el caso se prolongó hasta llegar a Argentina, la de Bioy, Pepe Bianco y Victoria Ocampo. La razón del fenómeno fue que, como se definió a sí mismo, era un animal literario de gran calado, de pezuñas filudas, de fuerte instinto y olfato, de vientre solido y huesos resistentes. A veces me digo que tenía cabeza de rumiante, expresión inventada por el brasileño lo aquim Maria Machado de Assis, uno de los pocos clásicos auténticos de Deroamérica, y apiliqué la expresión a Jorge Luis supliqué la expresión a Jorge Luis

"En homenaie a nuestro difunto colega y amigo voy a releer Palomita Blanca y Pena de Muerte, con sus farras y encontrones horconinos, y calculo que me voy a divertir bastante".

go de Oscar Wilde, de Aubrey Beardsley y de muchos otros, escribió que "la bétise n'est pas mon fort", esto es que la estupidez no era su rasgo más fuerte. Después declaró que los poetas se refugia-habitan de la mainistera de la comercia ya iba por buen camino...

En mi afrancesamiento, solo comparable al de Enrique Lafour-cade, decidi una mañana viajar de Barcelona hasta el pueblo de Sète, la pequeña ciudad provenzal donde se encuentra el cementerio marino cantado por Valley. Recitábamos los primeros versos a gritos por los senderos de nuestro Parque Forestal, y Lafourcade, un Rabelas a la chillena, se reá de nosotros a carcajadas. La risa lafourcadiana se escuchaba al otro lado de la cordillera, como los brindis de la musha del creador de Eupalinos, per un señor amable, de aspecto de burgués medio, me llevá o la tumba del creador de Eupalinos, pero un señor amable de aspecto de burgués medio, me llevá o la tumba y me explicó que nadie la conocá porque pertenecía a la familia de la mujer del poeta. La promo decía el poema. Eran enormes tanques de petróleo y grúas industriales. El señor pequeño burgués, que parecía arrastrado por un perrito, quedó convencido de que los mejores conocedores de Valparaís. Dajamos con Ximena, mi hija, hasta la plaza de Sete era un lugar sucio, abandorado, leno de basubastante".

bastante".

comparable al de Enrique Lafourpresión inventada por el brasileno Joaquim Maria Machado de
Assis, umo de los pocos clásicos
auténticos de Iberoamérica, y
aplique la expresión a jorge Luis
Borges, y hasta me la aplique à my
simmo, en um algün instante de
instimo, um algün instante de
instimo en leyenda, y
estrujaba sus temas hasta dejarlos
convertidos en pilturafa, en desa
catacumansa. Porque Lafourcade
catacumansa. Porque Lafourcade
es en la derecho a carcijolaca Lari ala fourcadiana se esucuchaba al otro lado de
escribir como escribia le sirvió de
muncho y me hago preguntanta sesurbia le sirvió de
muncho y me hago preguntanta seresibir como escribia le sirvió de
muncho y me hago preguntanta seresibir como escribia le sirvió de
muncho y me hago preguntanta seresibir como escribia le sirvió de
muncho y me hago preguntanta seresibir como escribia le sirvió de
muncho y me hago preguntanta seresibir como escribia le sirvió de
muncho y me hago preguntanta seresibir como escribia le sirvió de
muncho y me hago preguntanta seresibir como escribia le sirvió de
muncho y me hago preguntanta seresibila escribor como escribia le sirvió de
muncho y me hago preguntanta seresibir como escribia le sirvió de
muncho y me hago preguntanta seresibila escribor de listino da
la cultifara, co



ferente de lo que dice ahora el se-ñor Le Pen, que podría llegar a ser el escribidor más compulsivo de todo el Cono Sur latinoamericano. el escribidor más compulsivo de codo el Cono Sur latinoamericano. Un poco al noreste de Sête quedano la territorios de los cidaros, que habían levantado ciudades y catedrales de ladrillo rojo. Enrique, conocedor y gustador de hecitado, y no es imposible que hubiéramos partido en busco de una autido, y no es imposible que hubiéramos partido en busco de una aufertica baulbánis; que es una sopa de pescado de fondo de red, que llevar topiezos de pan frito y una
mayonesa roja, picante, que los del lugar llamar "rouille", palabra
alusiva a metales emmohecidos y
carcomidos desde adentro. Lafourcade sabía menos de lo que
pretendía asber el Conde de Lafourchette, pero sabía inventar
con talento lo que no sabía.

En homenaje a nuestro difunto

colega y amigo voy a releer Palo-mita Blanca y Pena de Muerte, con sus farras y encontrones hor-

mita Blanca y Peña de Muerte, con sus farras y encontrones horconinos, y calculo que me voy a divertir bastante.

Lafourcade vislumbro el fenómeno de posguerra de los jóvenes coléricos ingleses, los "angry Young men" y montó el inglado de la "generación del cincuenta" on ayuda de su amigo de la escuela de Leyes de Pío Nono, Jorge Ván Hubner. Son personajes que no sabemos si existen, pero que de cuando en cuando resucitam. Alimentar generaciones de fantasmas y animales literarios no es tan inútil como podría parecer a primera vista. Recuerdo ahora a Stella Díaz Varin y a Fernando Undurraga, conocido como Cata Undurraga, conocido

Honor de la llamada Casa de Be-llo. La "generación del cincuenta" emprendió el vuelo, entre cantos y alaridos y la Cata siguió escribien-do su interminable Moisés, obra monumental que tenía tanta exis-tencia como los poemas del Poeta Molina. La Poullahiste marsellesa Molina. La Poullahiste marsellesa inecistencia de obras como las del Poeta Molina y las de la Cata Un-duraga es más necesaria de lo que se podría persar en tiempos de fantasmas innecesarios y de ani-males literarios idos y vividos, co-mo cantaba uno de los poetas por quien jurábamos en los senderos de nuestro Parque Forestal de an-tano, mientras los hermanos Hu-meres aplaudán y se sacaban los chambergos grises y algin perso-naje del Proust de Sodoma y Go-chambergos grises y algin perso-naje del Proust de Sodoma y Gocomo carretoneros, durante la po-lémica del cincuenta en el Salón de del fondo.

PÁGINA ABIERTA

por Camilo Marks

A.M. Homes Editorial Anagrama, Barcelona, 2019,

LA DECADENCIA DEL IMPERIO *AMERICANO*

A. M. Homes (1961) ha sido tan efusivamente celebrada por la crítica y aplaudida de modo tan exagerado brada por la critica y aplaudida de modo tan exagerado por sus propios colegas, que cuesta abordar con un nivel de serenidad cada nuevo libro suyo. Aparte de encon-trásele méritos literarios sublimes, por regla qeneral se la califica de transgresora, sediciosa, rupturista, en fin, lo más rebede que se ha visto en las eletras norteamerica-nas. Y la verdad es que Homes no tiene nada de ello. Puede ser cierto que sus obras dejan al desnudo determi-nados aspectos desagnadables de la cultura de su país, aunque la prosista pone el acento en formas de vida vacias e irrelevantes. El espectro humano que Homes diseato mediante un nedifis cera veraresión, se la clasa deserva mediante no edifis cera veraresión. disecta, mediante un estilo seco y expresivo, es la clase media alta o alta de su patria, vale decir, personas que

vacias e irrelevantes. El espectro humano que Homes disecta, medinat un estilo seo y expresivo, es la clase media alta o alta de su patria, vale decir, personas que munca han tendio problemas condimicos y que poseen de sobra los bienes que para la mayoría de la gente son tutulos de Homes y para tendente de la comparia del comparia del comparia de la comparia del co

actores, a los muebles, a las voces y a muchos otros factores. En cambio, Días temibles está conformado por conversaciones interminables en las que llegan un punto en el que no sabemos quién está habiando, por más que volvamos páginas atrás.

Dicho lo anterior, pueden destacarse algunas crónicas interesantes. Días de la "transcurre durante un congreso sobre el genocidio en el que participan una famosa narradora y un corresporsa de querra. Cada integrante lleva un documento en el que phartica su posiciones acerca de richicas en la extragoria de la mantifistaciones de violaciones a los devechos humanos. Solo una invitada se refiere al Holocasto judio. No destante, el efraises está centrado en la relación entre Eric y Rakel, en los asuntos de consistios que les atarien o en la cháchara midito por que poo importa el horror del mundo actual. "Muestra ancional de páginos" es la historia más extensa de esta compilación y está redactada enteramente en base a compilación y está redactada enteramente en base a correso electrónicos u toras expresiones virtuales en las que toman parte dos seres anónimos: una coleccionista de cacatiáas, coloras, gons u tores especimenes voladores, quien reside en un hipósimo departamento de Nueva York, y un soldado que detalla desembramaniento, se substante en la cacatias, cotoras, gons u tores especimenes voladores, quien reside en un hipósimo departamento de Nueva York, y un soldado que detalla desembramaniento, se substante de susta vesy el esta de la muerta. Así, en were de componer una narración que podrá ser terrible, Homes parce en sis interesada en una serve de componer una narración que podrá ser terrible, Homes parce en sis interesada en una carda de varturas bien logradas. Un permo para cada jugador describe la odisea de una familia de cuatro miembros mientras hacen las compras en un supermercado. Luego de varios hurtos y trampas en compañía de su señora e hijos. Tom el jeté del hogor, se ve soltidamente de ventra de la conde de la conde de desde de defende provices, bien a la po

refrescante. En sintesis, **Días temibles** refleja la decadencia del imperio americano, por más que la visión sea fragmenta-da y bastante discutible.

Comente en: blogs.elmercurio.com/cultura

por Francisco Véiar

LA POESÍA COMO RESISTENCIA

La poesía vuelve siempre a sus raíces, como un acto de resistencia ante la muerte. Tal como lo afirmar el flidiscoli francis Gilles Delezze, y tantos otros. El poema puede ser festivo, creuscular, urbano, confesional, religioso, celebratori os o sencillamente lárico. En el caso de Victoria Ramírez Mansilla Gantiago, 1991), con Magnollos, su primer libro de poemas, logra passarse libremente por distintas tendencias poéticas y géneros, explorardo las siguientes constantes: foilia, la maternidad, el tiempo y cierta parte del paisaje del sur de Chile, como tefon de fondo. Para ser más exactó, la autora es situ en la localidad de Heuryusca, un sector cerca de Purranque, en Georno, Región de Lus Lagos. Su narractión lencha poesía parte con Mudarzas, donde techos/ la gente tenía la ropa abunada/ niignin sonido amorti-gol/ el silenci do les cervos*. Los versos citalos distinaja parte des su poética, no exenta de cicatrices y estrellas. Por ejemplo, en Clavos*, anota: "voa an miandre martillar con amargura/ un davo hundido en la madera/ su frente arrugada por el sol (...)" di erse el clavo oxidado/ y por dentro estás apensa; colgando de la muralla. "Y como contraste, aparece lo acogedor del hogar, en el texto que lleva por titulo Rito." Alli evoca, y dice. "La occina tiene algo de lengua de señas/ mudez en el acette sobre el fuegor suspiros en la talda de madera/ y especies que caer." Como como solda decir el cinesta chileno Rali Puiz. cuando le gustaba un poema. Se hace evidente, cambien en todo poema o poeta que se precie como colla decir el cinesta chileno Rali Puiz.
cuando le gustaba un poema. Se hace evidente, cambien en todo poema o poeta que se precie como colla decir el cinesta chileno Rali Puiz.
cuando le gustaba un poema. Se hace evidente, cambien en todo poema o poeta que se precie como colla decir el cinesta chileno 2005 de provincia de sus datos biográficos. De profesión, periodista. Y para situra el lector con respecto a Victoria gue respecta a los literario, en al abo 2015 coprovioly un cortome-Con su primer libro de

Tal.

Y para situar al lector con respecto a Victoria
Ramirez, anotamos a continuación algunos de sus su discisar
Alexanizar, anotamos a continuación algunos de sus su discisar
Alexanizar, anotamos a continuación algunos de sus su discisar
diactos loigráficos. De profesión, presiotista. Y en lo que respecta a lo literario, en el año 2015 coprodujo un cortome
traje alusivo a la performanez "Todos los rios dan a la mar", de la
artista visual y poeta Cecilia Vicuria, y en 2016 obtuvo el Prenio
Municipal Juegos Literarios Gabriela Mistral. Magnollos vivea a
ser una especie de espejo cóncaro que refleja parte de la biografía
rifitma y vivencial de su propia familia, donde la memoria ocupa
un papel proverbial. En una entrevista concedida a Cristía Leal,
Victoria dice acertadamente con respecto a la génesis de este
libror: "Al no usa rispos de puntuación, tuve que terne respecia
atención con el ritmo y para eso la lectura en voz alta es clave.
Me intressa su que risun el meta un relado fragmentario, que dera luces,
que sugiriera, que fuera un habitante reflexiva. En el estilo, me
intressa un enraccimiento de le leguagle, pero al nismo tiempo,
mantener la naturalidad y Muldez.

Y logó su olópetho, es decir, que su ópera prima fuera muda y

mantener la naturalidad y fluidez". Y logró su objetivo, es decir, que su ópera prima fuera muda palpable, como una fruta redonda. Dejemos entonces a los lecto res esta aproximación a su temprana y promisoria poesía.

Comente en: blogs.elmercurio.com/cultura



Ediciones Overol Santiago, 2019,